

Nuestra información

Correo, telégrafo, teléfono

POR TELÉFONO

Madrid 22—(Varias horas).

Notas de la guerra

La nueva escuadra en los Dardanelos.

LONDRES.—La nueva escuadra enviada a los Dardanelos se ha adueñado del mar Mediterráneo.

Tuvo que ser modificada cuando la operación de los submarinos alemanes, viéndose obligados los acorazados a retirarse.

La nueva escuadra está compuesta de monitores de todas las formas y dimensiones, y los mayores están armados de dos cañones de 350, que lanzan cerca de una tonelada a 25 kilómetros de distancia y que por medio de una coraza que les protege debajo de la línea de flotación, les hace invulnerables a los torpedos.

La coraza desciende a diez pies bajo la línea de flotación por cada costado.

Los monitores han jugado excelente papel en el desembarco verificado en Suvla y en las operaciones siguientes, rechazando todos los ataques turcos.

Castigados en Bélgica

AMSTERDAM.—Entre los condenados en Bélgica a prisión de dos a quince años por haber ayudado a los prisioneros franceses a evadirse, se cita a la princesa María de Groy, castigada con diez años de prisión.

Envío de oro

NUEVA YORK.—Ha llegado al Banco Morgan el envío de oro más importante hecho por Inglaterra desde que se inició la guerra y que se eleva a cinco millones de libras.

Victoria rusa

PETROGRADO.—Al Norte de Baranowsky, los rusos se apoderaron en impetuoso asalto de varias aldeas, haciendo al enemigo 85 oficiales y 3.552 soldados prisioneros y les cogieron tres ametralladoras y un cañón.

Ayuda del Canadá

OTAWA.—En todo el país los periódicos y el público aprueban la idea del gobierno canadiense de enviar 200.000 hombres al frente occidental.

General suicidado

AMSTERDAM.—Según el «Telegraaf» el general austriaco Fiskler se ha suicidado a consecuencia de un descalabro sufrido por sus tropas luchando contra los rusos.

La recluta británica

LONDRES.—Según datos publicados en la prensa, el censo nacional, recientemente hecho, da a conocer que hay 1.250.000 hombres, de 19 a 41 años, disponibles para el ejército.

Soldado fusilado

AMSTERDAM.—El «Metropol» de Amberes anuncia que los alemanes han fusilado en Lieja a un soldado alsaciano, perteneciente al ejército alemán, que facilitó la fuga de varios soldados franceses prisioneros.

Prohibición

BERNA.—El Consejo federal suizo ha dictado una disposición prohibiendo la exportación de algodón de todas clases a Alemania y Austria.

Evasión de oficiales

NUEVA YORK.—La prensa comenta la fuga de más de 100 oficiales alemanes de los cruceros auxiliares refugiados en los Estados Unidos, a pesar de haber dado su palabra de honor de no escaparse.

Los Balkanes

ROMA.—Corre persistentemente el rumor de que la escuadra rusa está bombardeando Varna con sus cañones de gran alcance sin presentar se a la vista del puerto.

También se asegura que la escuadra francoinglesa ha cercado el puerto de Dedeagatch.

Es esperada en el mar Egeo la escuadra italiana.

LONDRES.—El periódico «Daily Graphic» dice que está autorizado para asegurar que el Gobierno inglés ha ofrecido al de Grecia la entrega inmediata de la isla de Chipre a cambio de la intervención del ejército griego por la Entente.

La crisis

Un artículo de «El Debate».

«El Debate» publica un artículo diciendo que antes de abrirse las Cortes habrá crisis parcial.

Entiende que al señor Dato no le tiene cuenta que sea muy amplia.

Niega que Sánchez Toca y García Prieto puedan formar un Gabinete.

Opina que el señor Dato abrirá las Cortes, y si no puede vivir con ellas abiertas las cerrará, y si cerradas le ocurre lo mismo entregará el Poder al conde de Romanones.

Madrid al día

Entre periodistas

Al salir del teatro de la Princesa se encontraron un director de un diario conservador y al mismo tiempo diputado a Cortes, con otro director de un periódico republicano.

Parece ser que el uno mandó al otro los padrinos, no admitiéndose los y diciendo que en donde le encontraría le pegaría.

Anoche, al encontrarse, trataron de agredirse, no pasando a mayores debido a la intervención de los amigos.

Reunión de la coalición

Esta noche, en el Círculo Liberal y bajo la presidencia del conde de Romanones, se celebrará una reunión para tratar de la próxima lucha electoral.

Irán seis liberales, tres demócratas y tres reformistas formando parte de la coalición.

Nuevo presidente

Asegúrase que antes de que salga de San Sebastián el Rey habrá firmado de un decreto nombrando presidente del Tribunal de Cuentas al señor Canido.

San Sebastián

Los Reyes

Los Reyes han estado visitando una fábrica de chocolates del barrio del Antiguo.

Se les ha obsequiado con un lunch.

Después fué el Rey a ver el puente construido por los ingenieros sobre el Urumea.

Para los obreros

Las autoridades francesas han comunicado al Gobernador que para entrar en Francia los obreros que vayan a trabajar, necesitan una certificación facultativa de no padecer enfermedad contagiosa y otra de estar revacunados en el año anterior a la entrada en la nación francesa.

Heridos graves

Comunican de Mondragón que al joven Ramón Usatorre, cazando en un monte, se le disparó la escopeta, causándose heridas de importancia.

También dicen de Rentería que Benito Velasco fué arrollado por un tranvía, fracturándole el muslo izquierdo. Su estado es de bastante gravedad.

Lo que dice Dato

Con los periodistas

Don Eduardo ha recibido como en días anteriores, en su despacho, a los representantes de la prensa.

Sin novedad

Según las noticias recibidas de Marruecos, reina completa tranquilidad en nuestras posiciones, así como en provincias.

Viaje de los Reyes

Confirmó que en el expreso de esta noche saldrán los Reyes y el personal palatino.

El Presidente también irá con ellos.

Despachando con el Rey

Manifestó don Eduardo que había estado despachando con el Monarca, con quien almorzaría.

El doctor Moore

Añadió el jefe del Gobierno que hoy hará el doctor Moore la última visita a don Alfonso.

¿El por qué de la crisis?

Un periodista dijo que algunos

periódicos aseguran que el señor Dato dejaba el Poder porque estaba cansado.

A esto replicó el Presidente que nunca se ha encontrado con mayores energías y mejor salud.

Visita

Después le visitó una comisión del Ayuntamiento de Alzo, a cuya cabeza iba el alcalde de San Sebastián.

Esta visita tenía por objeto pedir una subvención para construir una escuela en aquel distrito escolar.

Don Eduardo acogió la petición favorablemente y prometió ponerla en manos del ministro de Instrucción pública.

A Miramar

A las doce y cuarto subió a Miramar, encontrando allí al alcalde, que iba a recoger la firma de don Alfonso en el álbum que la Caja de Ahorros municipal ha hecho como recuerdo de la visita que los Reyes hicieron al humanitario establecimiento.

A despedirse

El alcalde subió después a la habitación de la reina Cristina para despedirse de ella y darle las gracias por las atenciones que había tenido durante su larga permanencia.

Doña Cristina manifestó al Alcalde que ella también sentía marcharse, pues se disfrutaba en San Sebastián de agradable temperatura.

Miscelánea

En favor de Carranza

NUEVA YORK.—El Gobierno de los Estados Unidos ha decretado el embargo de todos los envíos de armas y municiones destinados a Méjico, excepto las dirigidas al presidente Carranza.

Agresión

ALICANTE.—En Elche, un individuo llamado Antonio Lorente, disparó cuatro tiros sobre el ex alcalde Vicente Sanzano, quedando éste en grave estado.

Después se disparó un tiro al agresor, quedando con gravísima herida en la cabeza.

Una bala perdida

VALENCIA.—En la noche pasada, dos personas muy conocidas cuestionaron en la calle de Alfredo Calderón.

Salieron a relucir los revólveres, se oyeron disparos y una bala perdida hirió en un muslo al transeunte Rafael Dueñas, de 26 años, que tuvo la desgracia de pasar por aquel sitio en el momento de la pendencia.

El herido ingresó en el hospital en grave estado.

Los ganaderos

SEVILLA.—El domingo volverán a reunirse los ganaderos para dejar fijados los acuerdos que adoptaron ayer en principio, respecto al pleito que sostienen con Vicente Pastor y Belmonte.

La infanta a Madrid

JAEN.—El domingo regresará a Madrid la infanta Isabel.

El carbón vegetal

BARCELONA.—Una comisión del gremio de expendedores de carbón vegetal ha visitado al Gobernador civil para quejarse de que por la exportación que se hace a Francia de dicho artículo, escasee éste para la población, pudiendo determinar un alza considerable.

El señor Andrade ofreció adoptar todas las medidas pertinentes para evitar que el carbón salga de España y dará cuenta de ello al gobierno.

El «Luis Vives»

BARCELONA.—Ha fondeado, procedente de Génova, el vapor «Luis Vives», de los correos de África, que ha permanecido cerca de un mes en aquel puerto sujeto a un sumario que incoaron las autoridades italianas.

A las señoras

Se encuentra en esta capital el viajante de los importantes almacenes de Madrid «La Gloria», Plaza Santa Cruz, 3, con un inmenso surtido en lencería, sedería, paños y felpas y lo más nuevo en toda clase de confecciones para señoras. Abrigos de paño, felpa y piel a precios muy económicos, como igualmente en pieles, manguitos y juegos de piel.

La exposición en el Hotel Universal, los días 21, 22 y 23. Horas de 9 a 1 y de 3 a 9.

Clase de adultos

Queda abierta la matrícula, de siete a ocho de la noche, para la clase de adultos, en la Escuela graduada de niños del Campillo.

Pueden matricularse los jóvenes comprendidos entre 13 y 21 años.

Desde Miranda

22 Octubre.

Estamos en desgracia, y cuando salta algún acontecimiento y muchas docenas de personas esperan formando fila la llegada de LA LIBERTAD para que la expendedorora empiece a soltarlas, LA LIBERTAD no llega, y como en los circos taurinos y algunos teatros se pone el cartel de «no hay billetes», aquí sólo se dice no hay LIBERTAD.

Anoche, al ir a recoger de la estación ambulante el paquete que remiten fuera de valija, nos dijeron que no estaba; sin embargo, atentísimos y deferentes los señores oficiales de Correos, registraron la saca de Vitoria y tampoco estaba en ella.

Nobleza obliga, y los señores ambulantes del tren correo expreso número 2 merecen gratitud nuestra, y esa no se la regateamos.

Pensamos en si el paquete se habrá ido en otra saca; y pensamos si con motivo del grandioso homenaje hecho por Vitoria a su Diputado é Hijo adoptivo, a Dato, el periódico entró tarde en prensa para poder hacer información detallada de su corta estancia en Vitoria, y no alcanzó el correo.

Sea por lo que quiera, ayer, cuando con tanta ansiedad se esperaba LA LIBERTAD, nos quedamos sin ella.

Por fin ya se va viendo algo. Ayer tuvieron sus reuniones correspondientes los partidos conservador y liberal.

Clarividente está que no tratarían en la reunión de festejar algún santo ó de hacer alguna kermesse.

Es de suponer, y la lógica lo impone, que se trataría de la cuestión electoral.

Podríamos adelantar el pensamiento de algunos acerca de los sucesos que se avecinan, pero por no ser y pecar de indiscretos, dejamos correr el tiempo y con éste todo se hará y todo se dirá; faltan pocos días, pero, antes de que terminen, claro está que tendremos que hablar.

Pudiera muy bien tratarse de un Ayuntamiento de carácter administrativo, prescindiendo de toda política, lo cual sería acertadísimo, pues los designados de los que quieren hacer política en el Municipio están latentes, y pudieran querer por alguien reelegir a los que cesan para que continúen la obra emprendida, pero con esto no sabemos si todos querrán prestarse a ser reelegidos y si todos quisieran volver a reelegir a los salientes.

Nos parecen las tendencias expuestas dignas de estudio, no sea que se quiera intentar una cosa y salga todo lo contrario, por si anduviesen moros por la costa, aunque aquí estamos algo distantes del mar, ó de la mar con sus peces de colores.

Mañana y pasado, el señor Vale, se saldrá con el quinto y sexto episodio de la película «La llave maestra», y el señor Luis Esteban, rey de los explicadores, sabrá decir cuanto significa la maraña de tan aplaudida cinta.

A última hora y sin saber los acuerdos tomados por los partidos políticos de ésta que ayer se reunieron, se nos ha entregado una carta electoral para que la publiquemos, pero hemos rogado su demora para darla a luz y, además, para que nos garanticen ciertos particulares, porque si es lo que dicen «adiós de los Césares».

Ocasión

Por no poderlo atender su dueña, se traspasa el establecimiento de carnes de la calle de la Cuchillería, número 4, en buenas condiciones.

MOVIMIENTO DE POBLACIÓN

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes de los Registros civiles, el movimiento natural de la población de esta provincia durante el mes de Septiembre, fué el siguiente:

Población calculada, 97.956.

Nacidos: vivos 248; varones, 131; hembras, 117; legítimos, 240; ilegítimos, 4; expósitos, 4. Muertos, 7; legítimos, 7.

Natalidad por 1.000 habitantes, 2'53; matrimonios, 44; nupcialidad por 1.000 habitantes, 0'45; mortalidad por 1.000 habitantes, 1'66.

Defunciones: Varones, 91; hembras, 72. Menores de cinco años, 83; de cinco y más años, 80. En hospitales y casas de salud, 7; en otros establecimientos benéficos, 5. Fiebre tifoidea (tifo abdominal), 1; difteria y crup, 1; tuberculosis de los pulmones, 1; otras tuberculosis, 2; cáncer y otros tumores malignos, 11; meningitis simple, 5; hemorragia y blandamiento cerebral, 8; enfermedades orgánicas del corazón, 13; bronquitis aguda, 5; bronquitis crónica, 2; neumonía, 5; otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis) 3; diarrea y enteritis (menores de dos años) 52; hernias, obstrucciones intestinales, 2; cirrosis del hígado, 1; nefritis aguda y mal de Bright, 2; septicemia puerperal (fiebre, peritonitis, flebitis puerperales), 1; debilidad congénita y vicios de conformación, 6; senilidad, 5; muertes violentas (excepto el suicidio), 5; otras enfermedades, 26; enfermedades desconocidas ó mal definidas, 6. Total de defunciones, 163.

HABITACIONES

Matrimonio de intachable conducta cede habitaciones a persona sola a la vez. Trato esmerado. Precios convenientes.

Razón, en esta Administración.

ESPECTÁCULOS

Teatro Circos. Programa para hoy:

- 1.º El desafío de Fricot.
- 2.º Gaumont actualidades.
- 3.º El Giocondo (2 partes)
- 4.º Minutiyo tiene sarna.
- 5.º Amor y gratitud (3 partes)

Preferencia, 0'20; general, 0'15.

—Mañana sábado colosal espectáculo de la cinta de 3.000 metros.

LA MARIQUITA

Preferencia, 0'30; general, 0'15.

Salón Bellas Artes

Mañana sábado sesión continua cinematográfica, de seis y media a diez y media de la noche, con el siguiente programa:

- 1.º Un invierno en Holanda.
- 2.º Los contrabandistas de opio (partes).
- 3.º El automóvil de la discordia (música).

Butaca, 0'40; delantera de anfiteatro numerado, 0'25; anfiteatro, numerado, 0'20.

—El domingo gran programa de sesión infantil.

Café Univers

Grandes conciertos todos los días un notable cuarteto, con escogido programa.

A los enfermos de los ojos

El reputado doctor Lagrègne, jefe de clínica del eminente doctor Weill como todos los años tiene abierta clínica de verano en Biarritz. Para comodidad de la clientela española ha establecido otra clínica-sucursal en la calle Berroteran, 1. Hasta fin de invierno.

Lunes, miércoles y sábados, de 3 a 6.

NOTICIAS

Por disposición de la Junta Directiva del Centro de Vacunación y Revisión de la provincia de Alava, y acuerdo con las autoridades locales, procederá a la inoculación de la vacuna animal «Cow-Pox» el lunes y martes próximos, y hora de las tres de la tarde en uno de los locales de la Casaca de la Excmo. Diputación.

A las personas acomodadas se les dará una peseta por cada vacunación, vacunación, siendo gratis para los pobres y jornaleros que acrediten, por medio de un documento justificativo, asistencia médico-farmacéutica gratuita, así como también para la tropa de guarnición.

La Asociación de Socorros Mutuos de Alava tiene dispuesto no ser suculdas las familias que tengan hijos que cuniar; y también, por la misma razón, se perderá el derecho a la asistencia médico-farmacéutica municipal.

LA COMPAÑÍA DE MADERAS

Bilbao. Madera de pino del Norte, teja, césc, por vagones completos y pedidos sueltos.

Galletas para perros. Muy apropiadas y útiles para los de caza y graneros. Comida granulada para perros.

EL MATERIAL AGRÍCOLA

Zabalbide, núms. 11 y 13.—BILBAO.

«SAN ROQUE», O FARMACIA

Gran Aperitivo Tónico Reconocido. Bebida de uso general muy agradable.

Exito reconocido. Necesario en las familias. Pídase en todas partes.

piensos para ganados

CEBADA -- AVENA -- PASTO --

Escritorio, Maro de la Mar, 1.

Tamayo y Compañía.—LOGROÑO

Bursátiles

BANCO DE VITOL. SERVICIO ESPECIAL

MADRID

Interior 4 7/8, contado 71'00
fin de mes 80'75
Amortizable 5 7/8, 84'50
4 7/8, 84'50

Acns. Banco Español 000'00
Río de la Plata 451'50
Banco de España 261'00
Tabacos 11'50

Azucareras ordinarias 42'00
preferentes 00'00
obligaciones 24'50

Libras 90'50
Paris. A la vista 90'50

«El Irresistible»

En la Secretaría de esta Sociedad admiten proposiciones para el cargo de un local.

Las proposiciones se admiten hasta el sábado 23 del actual en el Gran Moderno.

El Secretario, I. MURUA.